

## SECCION PRIMERA.

---

### NOTICIAS GENERALES.

#### § I.

#### Fundacion.

¿La fundó Don Antonio de Mendoza al ir á la pacificacion de Jalisco?—Antecedentes para plantear la cuestion.—Escudo de armas.—Dudas que se suscitan.—Una solucion.—Ceremonial y fiestas por la toma de posesion.—Primeros pobladores de la Ciudad.—Por qué se llamó Valladolid.—Origen del nombre que hoy lleva.

Se ha tenido como un hecho incuestionable que la antigua ciudad de Valladolid, hoy Morelia, fué fundada por el virey Don Antonio de Mendoza en la expedicion que hizo con el objeto de pacificar la Provincia de Jalisco. Nosotros participábamos tambien de esa creencia general, pero el examen de los documentos, así impresos como manuscritos, que hemos tenido á la vista al

emprender este trabajo, han engerdrado en nuestro ánimo dudas, que francamente no hemos podido disipar del todo.

Para plantear la cuestion, haremos un sucinto relato de las reales cédulas y de mas documentos conducentes al objeto.

La real cédula fechada en Valladolid el 27 de Octubre de 1537 y expedida por la reina doña Juana, se expresa así: «Por cuanto Yo he sido informada por relacion que me teneis hecha, de que en esa tierra *habeis hallado ó descubierto* un sitio muy hermoso hácia la parte de los chichimecas, en los términos y Provincia de Michoacan, en el cual por ser parte muy amena y cómoda quereis asentar y fundar una villa con más de sesenta familias españolas y nueve religiosos y que *su asiento ha de ser en el medio que hace de dos rios, el uno muy caudaloso y el otro que nace de la ciénega que le dicen Acuichi*, y por esto acatando el servicio de Dios y de la Real Corona, os damos y concedemos (al virey Don Antonio de Mendoza) facultad y licencia para asentar y poblar la dicha villa.»

Por cédula expedida en Zaragoza el 6 de Febrero de 1545, se dió á la villa de Valladolid el título de Ciudad, y la expedida por Carlos V en 19 de Setiembre de 1537, (1) le concedió escudo de armas hecho en tres partes, y en cada una de ellas una persona real coronada, vestida de púrpura, en campo de oro, con su cetro en las manos y por timbre y divisa una corona de oro encima del dicho escudo, y en partes con algunos colores á manera de piedras azules, encarnadas y verdes y por orla unos afollajes de negro y oro con sus trascoles y dependencias.» (2)

El Mandamiento ó Provision dado en México el 23 de Abril de 1541 dice: «Yo don Antonio de Mendoza visorey etc. Por

(1) Debe ser "19 de Setiembre de 1553" segun Beaumont, ó "21 de Julio de 1563" segun un manuscrito del cronista Tello. Cualquiera de estas fechas es más aceptable y verosimil, si se atiende á que primero debió ser ciudad para tener despues escudo de armas de tal!

(2) El diseño de este escudo con todos sus colores, se encuentra en la Seccion de historia manuscrita del Archivo general de la Nacion, tom. XI, f. lio 482½. Puede verse tambien el que se pone en el plano adjunto á este Opúsculo. Las tres personas coronadas eran Carlos V, su hermano Maximiliano y su hijo Felipe II, cuya memoria quiso conservar.

cuanto siendo informado su Magestad que la Ciudad de Mechuacan (así se llamaba á Tzintzunzan primero, y despues á Pátzcuaro) se habia puesto y asentado en parte y lugar no conveniente, y que habia necesidad de se mudar á otra parte, me envia á mandar que informado de lo susodicho, hiciese asentar la dicha Ciudad en parte y lugar conveniente.... en cumplimiento de lo cual *estando* (nótese la palabra) en la dicha ciudad de Mechuacan, me *informé* de lo susodicho, é que convenia mudarse, y me constó que no habia otra mejor parte donde se pudiese asentar.... que es á do dicen Guayángareo, por haber en la parte susodicha fuentes de agua (pasan por Morelia dos rios) etc.» «Por ende por la presente señalo el dicho sitio de Guayángareo, para que en él se asiente la dicha Ciudad de Mechuacan....» En la misma Provisión nombró el virey diputados ó comisionados á Juan de Alvarado (hermano de don Pedro y Encomendero de Tiripitio) Juan de Villaseñor (Encomendero de Purnándiro) y Luis de Leon Romano, para

que asentarán la Ciudad y entendieran en la traza y repartimiento de ella.

En virtud de tal encargo, los comisionados dichos tomaron posesion del sitio indicado, sito en el valle de Guayángareo, en miércoles 18 de Mayo de 1541, ante Alonso de Toledo, Escribano de Cabildo, para «asentar y poblar en él la Ciudad de Mechuacan é repartir los solares á los vecinos que son é serán de aquí adelante» como textualmente lo expresa el acta respectiva, que se inserta con otros documentos en el Apéndice de este opúsculo.

En 10 de Setiembre de 1543, el virey Mendoza prorrogó á Juan Ponce por un año más, el término que le tenia concedido para la traza y asiento de la Ciudad de Michoacan, Valladolid, con sueldo de 200 pesos de oro comun por los tercios de dicho año, pagaderos de los tributos de los pueblos. Así consta del manuscrito respectivo que hemos visto en el Archivo general de la Nacion. (1)

(1) Ramo de Mercedes, tom. II, años de 1542 á 1544, folio 158 v.

Fray Diego Basalenque, historiador de reconocida veracidad, refiere en su Crónica de San Agustín, que por el año de 1541, el virey Mendoza halló un puesto ó sitio muy *lindo*, porque tenia las siete cualidades que segun Platon debia tener una ciudad, y fundó en él una con el nombre de su patria Valladolid. Despues de enumerar todas esas cualidades, agrega (fol. 42) que «habia en la Provincia mucha gente noble así de encomenderos como de señores de haciendas, á los cuales obligó á que fundasen casas en esta Ciudad, no obstante que las tuviesen en las haciendas y encomiendas. A otros de nuevo obligó á fundar dándoles y haciéndoles mercedes de tierras... de modo que juntó muy buena cantidad de gente de la mas noble que habia en la tierra... mas por entónces quedó una ciudad pequeña y muy noble, que acabó de tener asiento por los años de 1546.»

Fray Pablo Beaumont en su Crónica de San Pedro y San Pablo de Michoacan, asienta: que Don Antonio de Mendoza determinó ir á la pacificacion de Jalisco á fi-

nes de 1541, habiendo emprendido su marcha el 8 de Octubre del propio año: lo mismo aseguran Herrera y otros historiadores. (1) Llegó al pueblo de Zinapécuaro y caminando adelante, llegó á Guayángareo al punto donde está la Ciudad de Valladolid y vió que era á propósito para una muy buena poblacion. Dejéla para concluir su fundacion á la vuelta de su expedicion á Guadalajara, y despues de haber dejado pacíficas las naciones revueltas, volvió al puesto de Valladolid, y viéndolo de tan buenas condiciones, determinó hacer allí una ciudad con el nombre de su

(1) Bustamante, Suplemento á la Historia de las conquistas de Hernán Cortés escrita por Chimalpain, ó sea Memoria sobre la guerra de Mixton en Jalisco, p g 22.—Relacion de las jornadas que hizo D. Francisco Sandoval Acaxitli, con el Señor Visorey Don Antonio de Mendoza cuando fué á la conquista y pacificacion de los indios Chichimecas de Xuchiquila, Coleccion de Documentos de García Icazbalceta, tomo II pág. 307. Basalenque, Crónica de San Agustín, folio 42.—Fr. Pablo Beaumont, Crónica de San Pedro y San Pablo de Michoacan, tomo IV p g 3-9.—Herrera, Década 7.ª, lib 5.º, cap. 1.º.—Diccionario Universal de Historia y Geografía, artículo “Mendoza.”—Rivera Cambas, los Gobernantes de México, tom. I, pág. 31. Todos estos historiadores señalan como fecha de la salida del Virey el 8 de Octubre de 1541.

patria, y regresó á México *habiendo casi dos años que habia salido de la capital.* (1)

Por lo expuesto se ve, en resúmen, que desde 27 de Octubre de 1537, la Reina concedió permiso á Don Antonio de Mendoza para que fundara la ciudad en el sitio que *habia descubierto*: que el mismo Virey hizo á Jalisco la expedicion en que se dice fundó á la antigua Valladolid en Octubre de 1541; que con anterioridad á esta fecha ó sea el 23 de Abril del propio año, expidió el Mandamiento para la fundacion y que se llevó ésta á cabo el 18 de Mayo siguiente.

De todo esto se desprenden las siguientes cuestiones:

¿Don Antonio de Mendoza encontró por sí, ó intervino personalmente en la fundacion de la que hoy es ciudad de Morelia? La Real Cédula de 6 de Febrero de 1545, al sobrecartar la de 27 de Octubre de 1537, dice que sí, pues en ella se encuentran es-

(1) Los biógrafos de Mendoza dicen que regresó en Febrero de 1542. Esto es lo más verosímil, porque no es creíble que abandonara por dos años el centro de los negocios públicos.

tas terminantes palabras: «En cumplimiento de la cual (de la Cédula de 27 de Octubre) hizo dicho Exmo. Señor (Mendoza) pasar á toda la gente que estaba prevenida, al dicho puesto (Guayángareo) y paraje que tenia descubierto . . . y les midió y señaló los sitios de tierras competentes para los edificios y casas» . . . lo cual indica bien claramente que intervino en la fundacion. Que Mendoza halló el sitio, él mismo lo indica en el Mandamiento de 23 de Abril, cuando dice, *estando en la dicha Ciudad de Mechuacan me informé etc.*

¿Cómo pudo encontrar ese propio sitio desde el mes de Abril, ántes de salir á la expedicion de Jalisco? Todavía más, ¿cómo pudo descubrirlo desde 1537 al rendir á la Reina de España el informe que motivó la Cédula de 27 de Octubre del mismo año, cuando no se conserva memoria de que haya hecho durante su gobierno otra expedicion distinta de la de Octubre de 1541?

La verdad es que las discordancias é incoherencias apuntadas, hacen difícil una solucion del todo satisfactoria; pero en la

necesidad de dar alguna, preciso es escoger la que más se aproxime á la verdad.

Sean cuales fueren las circunstancias y antecedentes que hayan precedido á la fundacion de la ciudad que nos ocupa; y sea tambien que haya intervenido ó no personalmente el primer Virey de México en el hallazgo del sitio, así como en la fundacion, es sí un hecho indudable, porque consta de documentos auténticos que hemos visto en dos distintos archivos, en el del Ayuntamiento de Morelia y en el General de la Nacion, que por Provision de 23 de Abril de 1541 dispuso el Virey Don Antonio de Mendoza, la fundacion de la Ciudad de Valladolid en el Valle de Guayángareo: que pocos dias despues, el miércoles 18 de Mayo, (1) los comisionados respectivos, Alvarado, Villaseñor y Luis de Leon Romano, tomaron posesion del sitio, hicieron la distribucion de solares á los vecinos, mandaron limpiar el asiento de plaza, iglesia, casa de cabildo, etc., y que en 20 y 21 del pro-

(1) Está perfectamente averiguado que el 18 de Mayo de 1541 fué miércoles.

pio Mayo hicieron la designacion de egidos de la nueva poblacion, todo lo cual aparece acreditado con dicha Provision y las actas correspondientes que se insertan en el Apéndice de este opúsculo. (1)

Esta es la solucion que podemos dar: ella no satisface enteramente, porque deja en pié algunas dudas á pesar de nuestros esfuerzos para desvanecerlas. ¡Ojalá y otros más competentes y más afortunados, averigüen lo que á nosotros no nos fué dado investigar!

---

Hablaremos ahora del ceremonial y festejos que tuvieron lugar con motivo de la fundacion de Valladolid, sirviéndonos de apoyo la tradicion, á falta de otra fuente más segura.

Segun ella, se fijó de antemano dia para el acto, convocándose á los pueblos cir-

(1) Como queda indicado, estos documentos se encuentran en el archivo del Ayuntamiento de Morelia, libro numero 1 de Reales Cédulas y Provisiones, de la foja 42 en adelante, y en el General de la Nacion, tomo 716. fs. 25 á 32 del Ramo de Tierras.

cunvecinos. Llegado ese día y reunida una gran concurrencia en el sitio designado al efecto, que lo fué el situado á espaldas de San Francisco, se dió lectura al Mandamiento de fundacion, los comisionados y los gobernadores de los indios lo besaron en señal de obediencia, celebrándose luego una misa en accion de gracias, en el altar que se habia colocado previamente bajo una enramada. Despues siguieron las fiestas, que duraron varios dias, la traza del nuevo pueblo, la distribucion de solares y designacion de ejidos. (1)

El terreno en que se fundó pertenecia á Gonzalo Gomez, quien lo cedió en cambio de otro situado en Ichaqueo, cuatro leguas al Sur. La poblacion primitiva se asentó en la parte que hoy ocupan los barrios de la espalda de San Francisco, Capuchinas y la Aldea. Fueron primeros pobladores, ademas de los indígenas, Don Juan Villa-

(1) Estas tradiciones las recogió en 1841 nuestro amigo el Sr. D. Isidro Aleman, de unos indígenas antiguos vecinos del barrio de San Pedro, entre los que figuraba Basilio Antonio. Los antecesores de ellos fueron partícipes en el reparto de terrenos que se hizo al principio.

señor Cervantes (de cuya familia descendia Don Agustin Iturbide), Don Diego Hurtado de Mendoza, Don Alonso Ruiz, Don Rodrigo Vazquez, Don Hernando Gutierrez Bocanegra y Don Cristóbal Patiño, que pertenecian á la nobleza española. Fueron mandadas tambien por el Virey para poblar la nueva ciudad, las familias nobles de los Avalos, Cisnéros, Chavez, Carranzas, Herreras, Maldonados, Solórzanos, Salcedos, Vazquez, Vargas y Zúñigas.

Como á la fundacion concurrieron muchos indios de todas partes, con el fin de avecindarse allí, los comisionados distribuyéndolos en grupos, les señalaron sitios para iglesia, casas y sementeras, viniendo de ahí la formacion de los pueblos que por mucho tiempo rodearon á Morelia. Nos ocuparemos de ellos al hablar de las transformaciones que ha sufrido con el transcurso de los años.

Hemos indicado ya que se llamó Valladolid, porque la ciudad del mismo nombre en España, fué la patria de su fundador Don Antonio de Mendoza. En la antigüe-

dad se le designaba con el nombre de *Valladolid de Michoacan* para distinguirla de Valladolid de España, Valladolid de Yucatan, Valladolid de Honduras y Valladolid del Ecuador. Se dice que tuvo aquel nombre en memoria de Cristóbal de Olid, mandado por Cortés á conquistar el reino de Michoacan, siendo el primitivo *Valle de Olid*, que despues una corrupcion del lenguaje convirtió en *Valladolid*; pero este es un error notorio si se tienen en cuenta todos los antecedentes á que hemos hecho referencia.

El nombre de Morelia que hoy lleva, le fué dado por decreto que expidió la Legislatura del Estado en 12 de Setiembre de 1828, para honrar la memoria del digno hijo de esta Ciudad, el benemérito de la patria José M. Morelos.

## § II.

### Trasformaciones.

Lugar donde se asentó primitivamente la Ciudad.—Pueblos que la rodeaban.—El llamado pueblo de Guayángareo.—Trasformaciones que aquella ha sufrido.

Ya dijimos en nuestro párrafo anterior, que la ciudad se asentó durante los primeros años en los barrios de San Francisco, la Aldea y Capuchinas y que estaba rodeada de varios pueblos pequeños de indígenas. Estos eran San Pedro, al Oriente; la Concepcion y Santa Catarina al Sur; Chichácuaro y el Milagro al Poniente; los Urdiales, Santiaguito y San Juan, al Norte. Algunos de estos pueblos figuraban todavía en el plano mandado formar en 1794 por el intendente Corregidor Don Felipe Diaz de Ortega, pero en la actualidad unos